

**CONCEJO MUNICIPAL
LA HIGUERA**

SESION ORDINARIA N° 16
08 de Mayo de 2017

En Caleta Hornos, siendo las 10:59 del día Lunes 08 de Mayo el Presidente del Concejo Municipal don Yerko Galleguillos Ossandón da comienzo a la sesión ordinaria N° 16, la que cuenta con la asistencia de los concejales señores: Marcelo Godoy Roco, Karen Carmona Fábrega, Efraín Alegría Barraza, Rosita Guzmán Sasmaya, Beatriz Hernández Azócar y Roquer González Rojas

Actúa como Secretario Mario Pizarro

Tabla a Tratar:

- 1.- Observaciones acta de sesión ordinaria N° 14 de fecha 17 de Abril de 2017
- 2.- Lectura de correspondencia recibida
- 3.- Varios

En tratamiento punto N° 1 de la tabla Observaciones acta de sesión ordinaria N° 14 de fecha 17 de Abril de 2017

En observación:

Concejala Carmona sin observaciones

Concejal Alegría dice en la página 12 primer párrafo, dice que es sesión **extraordinaria**, debiera decir **ordinaria**; en página 14 en el segundo párrafo donde dice "usted ha estado en las otras sesiones", debiera decir "usted **no** ha estado en las otras sesiones"; en el último párrafo donde dice "Concejal Alegría dice lamento que el ejercicio democrático se respete", ahí faltó "**NO**", "Concejal Alegría dice lamento que el ejercicio democrático **no** se respete", eso es todo

Concejala Guzmán sin observaciones

Concejala Hernández dice en la página 27 donde dice "Unión Chile hace diez años que no ha ganado **anda**", debiera decir "**nada**"

Concejal Gonzales sin observaciones

Concejal Godoy sin observaciones

Presidente Galleguillos no tiene observaciones, por lo que se da por aprobada acta de sesión ordinaria N° 14 de fecha 17 de Abril de 2017, con las observaciones hechas

Se da término a punto 1 de la tabla

En tratamiento punto N° 2 de la tabla Lectura de correspondencia recibida

Mario Pizarro da lectura:

- Hoja de atención de urgencia, certificado médico de fecha 22 de abril de 2017, indica reposo por 4 días, justifica ausencia de la concejala Carmona en sesión del día lunes 24 de abril
- Programa Comunal de Celebración Día de las Glorias Navales 21 de Mayo
- Correo electrónico de don Víctor Pizarro Berríos dirigido a don Eduardo Morales, en donde se indica la necesidad de contar con un representante del Concejo Municipal en temáticas medioambientales
- Se entrega a los concejales solicitudes de modificaciones presupuestarias N° 4 y N° 5 del área municipal

Se da término a punto 2 de la tabla

En tratamiento punto N° 3 de la tabla Varios

Concejala Carmona dice tengo varios temas de salud, el jueves 4 de Mayo no se tomaron muestras de exámenes en la localidad de Caleta Hornos, me llamó la señora Marianela Zavala que llevó a su madre a las 6:30 de la mañana y no se tomaron, por un tema de consideración con la gente adulta, que se pueda coordinar y re agendar nuevamente la toma de exámenes, también hace mención a un medicamento que no se está entregando que es la Metoclopramida de 10 mg. y un inhalador brexotiel dice que hace bastante tiempo han tenido dificultad en la entrega,

parece que son para enfermedades crónicas, gente adulta que hace uso de ese medicamento, para que pueda preguntar y que se pueda solucionar el tema; a modo de consulta me llevo información sobre el pago de don Cristian Ramos, estoy bastante contenta que se haya considerado, porque en un principio por un dictamen de la Contraloría y por confusiones en el departamento no le correspondía el pago, ahora resulta que si le corresponde el pago, se le pagó el mes de Marzo, me gustaría saber si estamos bien, porque cuando se aprobó el artículo 45 no venía Cristian Ramos en el listado, entonces el monto aprobado de 26 millones es lo que se iba a entregar por 6 meses a los funcionarios que iban dentro del listado, no sé si el caso de don Cristian debiera pasar por Concejo, los 900 mil por los seis meses, me gustaría que lo averiguara internamente con el departamento, porque si fuera así nuestra disposición está

Presidente Galleguillos dice retroactivo no se le va a pagar, no se puede, a los que venían recibiendo artículo 45 y no recibieron se va a hacer una regularización de horas extras, calculando los mismos 150 mil pesos, con respecto a la aprobación, les vuelvo a decir ustedes aprueban los montos, pero a él se le va a pagar, se le pagó

Concejala Carmona dice lo que nosotros desconocemos si en ese listado a lo mejor a algún paramédico no se le está pagando, no sé si ese monto se le está sacando a otro funcionario, el monto que fue aprobado es una cantidad de millones de pesos, se lo hago a modo de consulta, si se debiera aprobar para suplementar esos 900 mil pesos, porque sé que a nadie de los que venía en ese listado se le va a descontar para que se le pague a él, pero si es así que se haga, sino que no se haga; por otro lado el tema de atención de urgencia en el nuevo Cefam, hay bastantes reclamos por esa situación

Presidente Galleguillos dice no he visto ningún reclamo por escrito, en el servicio público todo es por escrito

Concejala Carmona dice creo que la gente se lo ha manifestado

Presidente Galleguillos dice a la gente se está atendiendo igual, ustedes saben que nuestra salud no se financia, lo saben perfectamente, cuándo fui a hablar con la Secretaría de Redes Asistenciales, a pedir plata me dice Alcalde usted tiene 3000 consultas por morbilidad al año y 14000 atenciones de urgencia, de acuerdo a los datos usted no necesita dotación, necesita postas de urgencia, debemos cambiar esa estadística, la gente que va al consultorio debe atenderse por el conducto regular,

tiene que ser así, nos va a bajar, pero la estadística es lo que dice, significa que estamos haciendo dos atenciones profesionales al día

Concejala Carmona dice eso pasa por una mala coordinación interna

Presidente Galleguillos dice ahora se está buena coordinación o cambios ha generado estos problemas, a la gente se le está otorgando la atención, la gente reclama porque dicen que la gente se pasea, le he dicho al director cuando la gente llegue que se le atienda, pero a la gente se le está prestando la atención

Concejal Alegría dice el tema de las estadística siempre ha castigado a La Higuera, en inversión de programas de gobiernos e basa en estadísticas, por ejemplo infraestructura portuaria, por producción de desembarque, ahí hay un círculo vicioso, mientras no hayan estadística en tema portuario no hay inversión para poder justificar, en el tema salud está pasando lo mismo, se centra en el tema urgencias, ahí hay que buscar la forma, estrategias que realmente refleje lo que la comuna necesita en el tema de salud

Presidente Galleguillos dice la solución es esa usar los conductos regulares, es complejo molesta, no hay costumbre, en la pesca todos los días hay desembarque en el muelle, pero cuantos se anotan

Concejal Alegría dice porque no hay registro

Presidente Galleguillos dice ¿por qué no hay? , porque no lo hacen, porque es molesto, sino hay estadísticas no hay muelle, acá es lo mismo si no hay morbilidad no necesita dotación, su gente no tiene enfermedades comunes, solo necesita atenciones de urgencia, he hablado con el director, usted recurrentemente me manifiesta lo mismo, pero si miramos las cifras, son bastantes más que las que no se logran hacer, que lo casual no se transforme en habitual, es lo que debemos lograr

Concejala Carmona dice hay que educar a la gente al nuevo modelo de salud familiar, eso tampoco se ha hecho, entonces la gente va y le dicen debe venir las cinco y media

Presidente Galleguillos dice ahí es donde discrepo completamente con usted, que se le diga a la gente que vuelva a las cinco y media

Concejala Carmona dice varias personas lo han dicho

Concejala Hernández dice he estado en el Cefam, efectivamente escuché cuando le dijeron que a las 17:30 horas se atiende urgencia, pasa por la desinformación de como es el reglamento de la atención del Cefam, porque estábamos acostumbrados a ir al Ces y nos atendían de urgencia en cualquier horario, el Cefam tiene otras normas y horarios,

pasa por informar a los usuarios, nosotros mismos que somos de la localidad debemos informar a la gente

Presidente Galleguillos dice voy a volver a darle una vuelta a ese tema

Concejala Hernández dice la gente quiere que lo atiendan al tiro

Concejala Carmona dice tenemos una cantidad de horas por urgencia y pocas horas por morbilidad, vas y pides una hora con el doctor y tiene la agenda cerrada

Presidente Galleguillos dice ¿sabe cómo se soluciona eso?, con más médicos

Concejala Carmona dice para la población que tenemos, cree que sea realmente necesario

Presidente Galleguillos dice ¿entonces como soluciono el problema?

Concejala Carmona dice el medico de turno SUR, tampoco tiene acceso a la agenda, ficha clínica, nuestro médico está cumpliendo la función de un paramédico en la noche, no desmereciendo su calidad profesional, te podría liberar horas de la agenda de los médicos en el día

Presidente Galleguillos dice no, porque ese médico es de urgencia no puede cumplir el rol de los otros médicos

Concejal González dice concuerdo con las palabras de la concejala, la comunidad informada sería súper, una situación que ocurrió, me llamaron por teléfono diciéndome que a las nueve de la noche no estaba el paramédico atendiendo, fui al Cefam, me di el tiempo de ir a ver y estaba el paramédico atendiendo, pero esa persona al leer los carteles pensó que no estaban atendiendo, al ir me di cuenta que el paramédico estaba, entonces la gente también comete ese error

Presidente Galleguillos dice lo otro que cuando hay traslados las postas quedan sin paramédicos, ¿cómo logramos solucionar eso? con un segundo paramédico de noche, o tercer paramédico en posta

Concejala Carmona dice en Punta Colorada no hubo paramédico este fin de semana, la semana pasada no hubo en Punta de Choros, hay un tema que hay que revisar, tenemos problemas de funcionarios con licencias o falta de paramédicos

Concejal González dice tampoco es conveniente contratar un funcionario por 15 días, mientras dura la licencia del otro, porque va a querer quedarse

Concejala Carmona dice tema Reglamento Fondevé que no se ha puesto en tabla, cual es la propuesta de a la administración o se va a trabajar en base del actual, para aprobarlo prontamente, para que lo tenga como prioridad

Concejala Alegría dice informar que asistí a dos reuniones, día jueves a nivel de comisión, se hizo presentación y reseña histórica, análisis a considerar, desgraciadamente por tema jaquecoso no asistí a la reunión de directorio el otro día, no sé si el municipio habrá enviado a alguien

Presidente Galleguillos dice fue don Carlos Flores

Concejala Alegría dice tenía tema de medicamentos que mencionó concejala Carmona, hay una situación me llamaron unas personas de Punta Colorada sobre la movilización de estudiantes, por el vehículo municipal, el bus se ocupó para trasladar a una agrupación a ver el partido de Colo Colo- Palestino, no llegó el bus la gente debió viajar en el otro vehículo de la señora Perla

Presidente Galleguillos dice el bus fue solicitado por una organización el fin de semana, se le avisó a German y a Marcelo, que colocará otro bus el domingo, pero se les olvidó, recibieron su reprimenda, se dispuso que la señora Perla iba a traer a los estudiantes

Concejala Guzmán dice solamente mencionar visita que tuve con Concejala Hernández el día jueves, estuvimos en actividad en escuela Pedro Pablo Muñoz, hicimos una visita inspectiva con la directora, para ver salas nuevas y avances, una cosa que nos preocupó fue la sala de transición, porque la sala es bien chica para la cantidad de alumnos que tenemos, ver la posibilidad de ampliar,

Presidente Galleguillos dice ¿cuántos niños son?

Concejala Hernández dice son 37 y tienen 3 baños

Presidente Galleguillos dice es un tema que vimos cuando hicimos la ampliación de la pre básica, no teníamos recursos para hacer las dos, hicimos una, con respecto al recurso que tenemos para ampliar la escuela Pedro Pablo Muñoz, por la enseñanza media, aún no está el diseño definitivo, sí logramos hacerlo con menos recursos, podríamos perfectamente ampliar la sala del kínder, porque en el fondo es ampliación escuela Pedro Pablo Muñoz, la otra es que el Ministerio nos envíe recursos para, por ejemplo FAEP en el Trapiche muchos reclamos por el baño, la semana pasada recién nos aprobaron el diseño, es ver de dónde sacamos las lucas para hacerlo, le Ministerio de Educación el año antes pasado nos envió para hacer dos, tres con la ampliación del comedor, entiendo la preocupación, está el pre kínder, el problema de fondo es la reposición de la escuela, sabemos que es un tema a mediano o largo plazo

Concejala Hernández dice creció mucho la matrícula en la escuela

Presidente Galleguillos dice la mamá que tiene niños en pre kínder se preocupa, así se nos va generando un ciclo, el problema de fondo son las salas que se nos están quedando chicas, hoy tenemos la justificación en números para poder pedir recursos para eso

Concejala Hernández dice llegó una familia Osorio de Iquique a establecerse, están viendo cómo pueden recibir a la niña es de 4° básico, porque no pueden mandarla al Trapiche

Presidente Galleguillos dice trabajé ese proyecto, la sala es una cosa, pero el metraje que exige como norma el Ministerio es de 45 m² para 35 niños, claro cuando colocas el mesón del profesor, estantería, colgadores, la sala se va achicando, en vez de cabe 35 caben 25 o 27, pero cuando se diseñó, se hizo de acuerdo a la norma que el Ministerio exige

Concejala Hernández dice igual es chica, están las mesas pegadas unas a otras

Presidente Galleguillos dice lo tengo claro, pero la única manera es ampliar la escuela

Concejala Hernández dice lo otro preocupante es que no hay zona de seguridad

Presidente Galleguillos dice siempre he pensado que la escuela Pedro Pablo Muñoz o se reconstruye o se saca el techado y ahí se amplía la escuela, pero para eso hay que verlo por proyecto

Concejala Guzmán dice es un gran proyecto para el futuro, lo otro aprovechamos de ir a Trapiche al colegio, estuvimos hablando con Juanita encargada del internado, hay poquitos niños, pero hay, igual se está ocupando, los baños como mencionaba usted Alcalde, están con problemas

Presidente Galleguillos dice los baños hoy están funcionando, que no funcionen como debieran es así, pero los apoderados del centro de padres, están constantemente contactándome, a mí, al Sebastián, el 4 de Mayo, Rodrigo Muñoz Rojas de Mineduc que es el arquitecto unidad de infraestructura, me envió un correo informando que el proyecto está aprobado, el proyecto de mejoramiento, se va hacer baños y ampliación de salas, en un momento cuando estuvimos viendo la reposición de la escuela Pedro Pablo Muñoz, se supone que el próximo año 7° y 8° son de enseñanza media, si logramos reponer la escuela de La Higuera los niños de Trapiche los podríamos trasladar a La Higuera, ahí se pueden recuperar espacios y de recursos por tema de horas de profesores

Concejala Guzmán dice con Beatriz aprovechamos de ir a la posta del Trapiche, estaba el paramédico, él nos indicó ninguna dificultad, ninguna falta de medicamentos, impresionada de la información del paramédico que estaba todo perfecto, paramédico con muy buena disposición de trabajar donde lo manden, dice esta es mi pega y lo hago con gusto, por eso lo quiero mencionar, las cosas buenas también hay que rescatarlas

Presidente Galleguillos dice le digo una cosa concejala, estoy seguro que si Hipólito viene con una urgencia a La Higuera y ene se minuto va alguien a la posta y no está, la gente igual va a reclamar

Concejala Hernández dice nos dijeron que el fin de semana Hipólito se fue a La Higuera y la posta quedó sola

Concejala Hernández dice siguiendo con lo de Rosita, nos encontramos con varones, padres de familia del Trapiche, que estaban muy preocupados por la gente que está sin trabajo, van a hacer reunión de junta de vecinos nos van a invitar, quieren invitar al Seremi del Trabajo, porque dice que hay una cesantía muy grande, mucha gente se está yendo por temas laborales, nos preguntaron ¿en que podíamos apoyarlos?, les dijimos que hicieran reunión y que nos invitaran, lo que si les dijimos que estábamos esperando a que se empezara a construir el alcantarillado, que ahí podría haber trabajo, fue lo único que pudimos decirles, le dijimos que lo íbamos a plantear en concejo y que nos invitaran a su reunión

Concejala Godoy dice uno de esos grandes temas, lo planteamos al Intendente, eso es un reflejo a veces de tomar decisiones que no son consensuadas, o no se toma la opinión de la comunidad, hoy la falta de trabajo en la comuna, hacíamos el análisis, gente de La Higuera me consultó como podían hacer para extraer algas a la orilla de costa, les tuve que decir que no se podía, volviendo al tema Dominga, es un golpe que dejó la Dominga en ese sentido, porque mucha gente tenía expectativas de trabajo, porque hoy toda esa gente, como dije no puedo mirar hasta la punta de mi nariz, debo ver que al interior de la comuna hay otra realidad, me ha tocado un costo político muy grande la pelea con el Intendente, prácticamente ningún acercamiento con las autoridades de gobierno regional, el otro día estuve en una reunión y solo yo, el Intendente pasó saludo a todos y a mí no, esas cosas hacen sentir, la gente no tiene oportunidades

Presidente Galleguillos dice ante la gente nosotros podemos ser los voceros, pero solución nosotros como municipio no podemos hacer nada,

cada obra ha dado trabajo, en este momento no tenemos obras que permitan eso, ya la situación económica e inversión privada no pasa por nosotros, a Pamela la he mandado mucho a la calle a recorrer y a conversar con las empresas, justamente en el Trapiche se acercó una empresa China, con la intención de abrir la minera y poner en funcionamiento la planta, el problema es que esa planta tiene un problema legal para poder funcionar, Sernageomin que es quien tiene que aprobar el funcionamiento de la planta no lo otorga porque el dueño debe acreditar la propiedad, esa planta va a generar empleo, pero esas cosas no pasan por nosotros, a veces es bueno dejar en claro que nosotros como concejo, como alcalde, como municipio solo podemos ser voceros de la comunidad ante las autoridades

Concejal Godoy dice cuando dice va a llegar un proyecto grande a La Higuera, ahí puede haber harta absorción de mano de obra, pero pasa que la ciudad no es como la comuna de La Higuera, por ejemplo si ponemos un proyecto grande en Sindempart y la gente se puede movilizar, en cambio acá hay que trasladarlos de una localidad a otra y es un costo que las empresas no están dispuestos a asumir

Presidente Galleguillos dice en Los Choros están sacando aceitunas y no tienen gente, recuerdo la señora María que en paz descanse siempre me decía que no sacaba todas las aceitunas porque no tenía gente, porque no les gusta, porque pagan poco, a veces pagan por tarro y dan la comida, pero cuesta mucho que la gente vaya, también pasa por tema de movilización, sinos pidieran la movilización tampoco podríamos

Concejal Alegría dice la misma empresa debiera procurar tener el servicio de traslado, esos proyectos si bien genera bastante mano de obra, ahora es más moderna trabajan con maquinaria

Presidente Galleguillos dice la empresa mueve gente, tiene capacidad

Concejal Alegría dice traen también su gente, me refiero al proyecto de la planta, va a ser muy complicado, no es bueno crear mucha expectativa, porque en La Higuera hay mucha necesidad laboral, que haya solución para otras localidades es complicado

Concejala Carmona dice es lo penoso que las autoridades no conozcan la realidad comunal, ya viene nuevamente año político, elecciones presidenciales, consejeros regionales, ahí vamos a tener que estar los concejales nuevamente dando la cara a nuestra gente que están cesantes, que están pasándolo mal, así es nuestra realidad política

Concejal González dice debemos ver la realidad que tenemos como comuna, la mayoría de los hombres están acostumbrados a trabajar afuera no están acostumbrados a ganar menos de 500 mil pesos, si les pagan 400 no quieren trabajar, he visto gente que hasta por 200 lucas trabajaban, creo que no hay que perder el tiempo

Presidente Galleguillos dice el programa proempleo venía con un recorte del 50% a partir de mayor todas las comunas, el Intendente dijo a La Higuera manténganle los cupos, ratificaron esos cupos hasta Agosto, sé que no es una gran cosa, lo van a decir, a todas las comunas les recortaron la mitad, como en La Higuera eran 70, le sacaron a las otras comunas para mantener a La Higuera,

Concejala Hernández dice habrá la posibilidad de limpiar un microbasural que hay a continuación de la cancha de futbol, es como una quebrada, está asquerosamente sucio, la gente va a botar la basura y hay ratones, hay varias personas que botan basura, con la maquina poder despejar eso para que la gente pueda tener acceso a caminos

Concejal Alegría dice ¿en la quebrada?, ¿cómo se llama?

Concejala Hernández dice sí, no sé cómo se llama

Concejal Alegría dice eso baja

Concejala Carmona dice 70 mm están pronosticados, se puede llevar la quebrada completa ahí

Concejala Hernández dice no hay casas ahí

Presidente Galleguillos dice es dejar la pasada habilitada

Concejal Alegría dice lo que plantea la señora Beatriz, son terrenos peligrosos por la bajada de agua, son terrenos eriazos que debieran mantenerse así, desgraciadamente la gente se los toma

Presidente Galleguillos dice en la quebrada no hay casas

Concejala Carmona dice si hay saneamiento de terrenos aprobados no debiera haber inconveniente, porque eso lo ve Bienes Nacionales que no sea riesgoso

Concejala Hernández dice no hay ninguna casa ahí, están al otro lado de la quebrada, la basura está en la quebrada

Concejala Carmona dice debieran sacar fotos a las personas y que el inspector cobre la infracción

Concejala Hernández dice lo otro es que se dice que va a caer entre 80 y 100 mm de agua, hacer una consulta, esos relaves que están en la mina de arriba donde trabajaba don Juan Molina, no hay peligro que se puedan venir abajo, puede quedar la crema con las casas

Presidente Galleguillos dice más que con las casa es con el estanque del agua, insisto los permisos de explotación los entrega Sernageomin, entrega todo, autoriza explotación, donde van a dejar los estériles, ácidos, etc., no es tema nuestro no autorizamos, desconozco si eso está autorizado, si se está botando en lugar autorizado o no, hacer algo, Sernageomin debe hacer un estudio y moverlo es un costo no menor que no sé quién lo asumiría, ¿el Estado?, ¿el empresario?, ¿el municipio?, mitigación ante una eventual lluvia, esos relaves han ido creciendo con el tiempo y hace tiempo que no llueve tanto

Concejala Hernández dice se deberían hacer las consultas

Presidente Galleguillos dice en una oportunidad Eduardo me decía que se podría hacer una especie de zanjón como para proteger el estanque del agua y la población, eso igual va a caer en alguna parte, hay sectores de la Higuera que están ubicados en sectores de riesgo, en caso de una eventual crecida, La Rinconada, la Mollaca si se llegan a juntar van a generar un impacto, pero eso es ante una eventual crecida muy grande

Concejal Alegría dice de hecho cuando se asienta la población de La Higuera se asienta en el lugar mismo de trabajo, en alguna oportunidad debimos modificar algunos sitios porque se empezaron a hundir, La Higuera es como un queso lleno de hoyos, el teatro esta sobre una chimenea, la familia Villalobos está cohabitando con un pozo de 200 mts., existía la estrategia en que se instalaban al lado de la faena, se levantaban y al trabajo, eso es muy antiguo, amerita que se estudie, La Higuera estaba en un yacimiento de mucha importancia, el cerro el Jote viene el yacimiento por debajo de la Higuera, se comentó la erradicación de la población, pero había un arraigo, inversión de alto costo, se mantiene la población ahí, pero amerita un estudio y análisis de esa situación de riesgo, tras una eventual lluvia fuerte

Concejala Hernández dice Alcalde de los 27 años que trabajé en la escuela, jamás vi una ducha con agua caliente, porque tampoco le hacían el hábito a los niños de ducharse, ahora hay una profesora de educación física que les hace el hábito de bañarse, pero con los fríos que van a hacer en invierno no es bueno que se duchen con agua helada, faltaría instalar un calefón con su casetita correspondiente para que no se lo roben, habían bidones de gas grande, que el centro de padres puede llenarlos tal como lo hacen en El Trapiche, ellos mismos lo mantienen, hablé con la directora, peor no hace caso

Presidente Galleguillos dice ya, lo voy a ver concejala, lo puede instalar el mismo Juan Roco

Concejala Hernández dice en conversación con la señora Stanka del Trapiche solicitó si por intermedio suyo si la pueden apoyar, porque en la parte de arriba donde pasa la carretera, está sin luz y muy oscuro, dice que ahí se embarcan los niños que van a estudiar a Vallenar, está muy peligroso

Presidente Galleguillos dice ya lo instruí porque en Caleta Hornos tenemos el mismo problema, porque eso es responsabilidad de Sacyr, de hecho ya hay una respuesta que es algo de un transformador

Concejala Guzmán dice quisiera hacer una observación del operativo médico que se hizo en Punta de Choros este fin de semana, recuerdo que el 2015 se hizo un operativo en La Higuera donde mucha gente que esperaba años por una operación pudieron ser operados, gestionamos dos personas de Chungungo, en este operativo estuvieron atendiendo especialistas del Colegio Médico, se atendieron 46 personas, es una publicación del Director del Cefam, solo destacar esta gran labor porque se llevó a cabo en Punta de Choros

Concejala Carmona pregunta ¿quién hizo eso?

Presidente Galleguillos dice nosotros

Concejala Guzmán dice lo público el director de4l Cefam y los hizo el municipio, se consiguió especialistas traumatólogo, cirujano, pediatra, hartos profesionales del colegio médico, felicitaciones a cada uno

Concejal González dice en una ocasión por las redes sociales, no sé si vio una angustiante preocupación del padre de Nacho Galleguillos, publicó que en la plaza avenida la Paz ya están consumiendo y vendiendo drogas. Presidente Galleguillos dice le preguntaría si ¿el hizo la denuncia?, sin denuncia no se va hacer nada

Concejal González dice le dije que lo iba a mencionar acá, porque había un comisión de seguridad pública, igual faltan algunos focos; otra situación de la escuela Pedro Pablo Muñoz una queja que me dio una apoderada de una fuga de agua que hay dentro del baño de la sala de pre kínder, es una preocupación, la sala queda toda embarrada, más en invierno; la falta de paramédicos me hicieron el reclamo en la localidad de Los Choros donde estuve en una actividad con los adultos mayores, dicen que Anita está pidiendo mucha licencia, ahí la mayor parte son adultos mayores, tengo entendido que en una oportunidad no había paramédico y a un adulto mayor le dio un preinfarto, estaba el conductor Oscar Trujillo y lo

llevó a Punta de Choros en la ambulancia, era la mamá del Omar Fredes, más que nada tratar de que no falte paramédico; otra cosa, recibí un llamado de la señora Corina de Punta de Choros, me decía que ellos tenían el problema para pedir certificado de residencia, en Punta de Choros la junta de vecinos no está vigente, de allá la mandaron a pedir un certificado de residencia a La Higuera, ¿se puede?

Concejala Carmona dice en el Registro Civil

Mario Pizarro dice en mi calidad de Secretario Municipal también emito certificados de residencia, en forma excepcional, para diferentes tramites

Concejal González dice lo otro cuando era encargado de cultura en una oportunidad tuvimos una reunión con la gente de Los Choros del baile religioso y adultos mayores, la mayoría son católicos y don Pedro López uno de los encargados de la capilla de Los Choros, dice que no nos olvidáramos del apoyo del diseño de la parte frontal de la capilla de Los Choros, la capilla está a punto de caerse, está sujetado con un palo, consultando en una oportunidad que el arzobispado no tenía los recursos para poder hacerlo, el municipio teniendo los profesionales se les puede ayudar, lo demás lo harían ellos, están dispuestos a eso; por ultimo maquinaria, sé que están en mantención, pero el basural donde está la cancha de pasto sintético, al costado de la cancha y detrás de la población La Concepción, hay que tapar eso, hay mucha tierra ahí para tapar

Presidente Galleguillos dice mandé un correo con respecto a lo de la fuga de agua

Concejal Godoy dice ¿qué precaución se está tomando por el tema de lluvias? A través del COE municipal, dice que van a haber fuertes lluvias

Presidente Galleguillos dice el domingo hablé con Marjorie y me dice Alcalde lo he visto en todos los medios de prensa y Onemi aún no manda nada, hoy Onemi envió los correos informando de las lluvias, preocupa, pero es gratificante saber que va a llover, hoy en la tarde se reúne el COE comunal, hemos funcionado bien con el Coe, lo más importante es la comunicación que se ha mantenido, Carabineros atentos, Bomberos atentos, municipio dispuesto en horario extraordinario dispuestos a trabajar, más que nada hay que ponerse a esperar, nos queda nylon que seguramente lo vamos a repartir estos días, todos los años entregamos a la misma gente, saben que todos los años,

Concejal Alegría dice en la sesión ordinaria del 17 planteé plan de emergencia, usted manifestó que le iba a decir a Marjorie que elabore un

plan y lo presenté al Concejo, porque se vienen las lluvias y vamos a tener problemas, esto no se va a solucionar con el tema de nylon, hay otros temas que solucionar

Concejal Godoy dice lo que está anunciado para Caleta Hornos son 80mm, sale Chungungo

Presidente Galleguillos dice sí caen 80MM

Concejal Godoy dice me refiero a que plan de contingencia tenemos, es saber

Presidente Galleguillos dice tenemos los vehículos preparados, en contacto con Carabineros, tenemos un grupo en contacto permanente, hay medidas preventivas, por ejemplo las quebradas cuando bajan, empiezan a bajar de a poco, cuando alguien informa eso, todos dan su opinión, entonces vamos a ver y se hace

Concejal Godoy dice en el tema de los relaves es importante, porque aunque pertenezcan a mineras de privados afecta directamente, los pescadores somos los más preocupados por una bajada de quebrada, con una bajada grande si lleva mucho relave al tema del cultivo natural de machas, es la alimentación de la mayoría de los pescadores, hemos detectado mucha concentración de relave dentro de las misma machas, cuando hacemos el desarenado la arena que bota la macha es de relave
Presidente Galleguillos dice ¿de adonde?

Concejal Godoy dice de los que están en Chungungo

Presidente Galleguillos dice ¿tanto duran en el mar?, el 24 la bajada de quebrada que me tocó vivir, que bajo harta agua, el relave de Los Choros bajos prácticamente no se vio afectado, el del Trapiche estuvo muy canalizado, el que si le saco una orilla es el que está en Chinceles

Concejal Godoy dice en la playa se nota, porque un metro de altura de relave es mucho, por ejemplo 10 toneladas de macha que desarenen y boten 30 kilos de relave, el año 97 eso pasó nos demoramos 14 años en recuperar eso, comenzamos con repoblamientos anual, para nosotros hoy es una gran preocupación, lo conversamos en la reunión de pescadores, ver de qué manera con Sernageomin algún día poder realizar un visita al sector, para que en el futuro esto no vuelva a suceder y poner en riesgo la sustentabilidad de los recursos

Concejal Alegría dice las quebradas ya están contaminadas, porque las lluvias en su tiempo bajaron y arrastraron gran cantidad de relaves, lo que más se extraña el caso de Chingoles no se sabe que contiene, eso fue una gran faena minera y puede tener contaminantes bastante graves para la

salud de las personas, ahora las quebradas ya tiene una cantidad de relaves porque no alcanzó a arrastrar todo quedo en ese transcurso, Punta Colorada también ese relave llegaba hasta la quebrada lo digo porque me crecí en ese sector, después viene toda la instalación del sector norte Trapiche desde el señor Findel hacia abajo, el más grave es el que está en el sector de la Aguada, está ahí más latente, el viento contamina, en ese tiempo se instalaron porque no había una legislación que pudieran prever el tema, no sé si será verdad habían opiniones de pescadores que decían que en la desembocadura de la quebrada que rellenó el Choro Zapata todo el sector, creo que está bien preocuparse, pero ahí hay otros niveles que deberían actuar

Presidente Galleguillos dice yo creo que se deberían hacer análisis de las machas, no es lo mismo decir encontré relave en la macha, que por ejemplo la Universidad de la Serena diga encontramos 30 partes por 1000 de arsénico, de cobre en productos que hoy está pretendiendo exportarse y que es una fuente económica importante en la comuna de La Higuera

Concejal Godoy dice la organización se adjudicó un proyecto para certificar la playa por un valor cercano a los 50 millones de pesos, en ese sentido mañana debemos retirar los recursos, pero lo primero antes de que le hemos solicitado a la empresa es hacer un pre-recogimiento de muestras y ver de qué tipo de sustancias están compuestas los relaves, porque tampoco queremos arriesgarnos a certificar la playa, exportar a España, Francia que son los más consumidores de machas, sin saber qué tipo de contaminantes tiene el producto, lo vamos a saber máximo en un mes, me gustaría generar una visita al lugar con Sernageomin y ver qué cosas podemos realizar

Presidente Galleguillos dice es la fuente económica de ustedes

Concejal Alegría dice usted Alcalde mencionaba la Universidad de la Serena, el municipio tiene un convenio de asesoramiento con la U de la Serena, se puede actualizar eso, me preocupa el tema de agua, se dice que en la Higuera hay altos índices de metales, no estaría demás tener una certificación

Presidente Galleguillos dice a los APR se les hace análisis de agua, lo hace la Seremi de Salud, lo que sí creo que son microbiológicos y no son físico químicos, porque el cloro te mata los microorganismos, pero no elimina los metales pesados

Concejal Alegría dice los pozos del Trapiche estuvo complicado con el tema, tal como dice Alcalde se mide eso

Presidente Galleguillos dice fisicoquímicos

Concejal Godoy dice a pesar de todos los reclamos que se han hecho, el fin de semana pasado han hecho efecto en tema drogas, con la PDI se hicieron allanamientos dieron buenos resultados, hay que estar tranquilo

Presidente Galleguillos dice cayó uno de los que más contaminaba, de los micro traficantes, hubo una cadena de ayuda para sacarlo

Concejal Godoy dice la fianza era de dos millones de pesos, la plata la tiene, pero está complicado porque le encontraron armas, creo que hoy lo sacaban

Presidente Galleguillos dice eso no es casualidad, es producto de denuncias, de datos, como dice la policía "o podemos andar gritando lo que estamos haciendo", pero hubo allanamiento sorpresa, un personaje, pero también sabemos que es hijo de una vecina, hermano

Concejal Godoy dice por otro lado el próximo viernes le vamos a solicitar el salón de la municipalidad porque tenemos una actividad pesquera don el Fondo de Fomento de la Pesca Artesanal desde las 10:00 de la mañana en adelante; igual nos gustaría que se citara al concejo municipal a estas oficinas públicas que tiene relación con los proyectos productivos, como Corfo, Sercotec para que vengan a sesión de Concejo a presentar cuales son las actividades para financiar, porque nos ha costado llegar a Corfo por tema de pesca artesanal, va a ser hasta como las dos de la tarde

Presidente Galleguillos dice ya

Concejal Godoy dice pedirle que si existiera la posibilidad de que la Caleta de Totoralillo, La Dársena en Chungungo, El Apolillado, ver la manera de poder instalar luces con paneles solares, hoy el robo de herramientas, bencina, etc., en las caletas ha aumentado mucho, sobre todo en Totoralillo que la caleta queda lejos del pueblo

Presidente Galleguillos dice solo me queda informarles sobre las actividades de esta semana, mañana martes tenemos certificación de cursos que hicimos el año pasado de Más- Capaz en Punta de Choros y a las 16:00 en La Higuera, mañana reunión con junta de vecinos de La Higuera, miércoles entrega fondo de apoyo a la inversión de Indap en teatro municipal a las 10:00 de la mañana y partimos con actividades Día

de las Madres en Los Choros y Punta de Choros el miércoles que es un bingo que se les va a hacer a las mamás por localidad, jueves concejo regional de seguridad pública, actividad Día de la madre en Punta Colorada y El Trapiche 17 y 21 horas, viernes Día de la Madre en Chungungo a las 17:00 y a las 21:00 en Caleta Hornos, día sábado 13 Día de la Madre en teatro municipal de La Higuera, pero es muy probable que se suspendan las actividades y se hagan la semana siguiente

Siendo las 12:11 horas y no habiendo más puntos que tratar se da término a la sesión de Concejo Municipal por Presidente Galleguillos



* MARIO PIZARRO BRUZZONE
SECRETARIO MUNICIPAL